
2 декабря. Десять часов утра. 
Актовый зал «Белого дома» 

заполняется людьми. Директора му-
ниципальных предприятий и журна-
листы, предприниматели и деятели 
общественности - все они пришли 
сюда обсудить проект бюджета-2010. 
Главного финансового документа, по 
которому предстоит жить городу в 
наступающем году.

На входе -  регистрация. В толстую тетрадь запи-
сывают тех, кто пришел. Паспорта не спрашивают. 
Город невелик. Шарьинцы друг друга знают. Если 
не за одним столом и не все сиживали, то шапочно 
знакомы точно все. Актив-с.

В десять заходит глава. Ему вместе с председате-
лем Думы городского округа Валентином Смирновым 
отведено место за столом президиума.

Отмашка дана. Общественные слушания нача-
лись.

В повестке дня всего два вопроса. Обсуждению 
думского проекта бюджета предшествовало опове-
щение горожан об изменениях в уставе городского 
округа город Шарья. Вникать в зачитываемое с кафед-
ры достаточно сложно. К юридически-чиновничьим 
оборотам надо иметь большую привычку. Бытует 
мнение: на факультетах ГМУ (государственное и 
муниципальное управление) как раз и обучают бу-
дущих бюрократов не столько управлению, сколько 
умению правильно расставлять знаки препинания 
на документах и воспринимать  эти словосочетания 
русского языка на слух. 

Впрочем, в изменениях устава особой интриги и не 
было. Так, обычная подгонка запятых муниципальных 
законов к региональным и федеральным. В общем, 
особого ажиотажа изменения в уставе не вызвали. 

Перешли ко второму вопросу. 
Думаю, что перечислять цифры, заложенные в 

проект бюджета, особого смысла нет. Эта информа-
ция открытая. Была размещена и у наших коллег из 
ВК, и на официальном сайте администрации город-
ского округа город Шарья. Скажу только, что самые 
худшие опасения не подтвердились. «Дефолта» в 
Шарье не будет. Бюджет сравним с тем, по которому 
мы живем в этом году. Да, придется затянуть пояса. 
Но не глобально. Жира не появится, но и от голода 
умирать не будем. Денег на социалку и культуру не 
хватит? Так их уже лет двадцать как не хватает. До-
роги не станут проезжими? Ну и что. Зато вражеская 
пехота не пройдет...  Короче, все как обычно. Доклад 
как доклад.

А вот обсуждали проект горячо и долго.
Запомнилось выступление Александра Перегу-

дина. В анализе Александра Семеновича бюджет 
был назван позорным. Столь жесткие формулировки 
депутат  подкрепил выкладками и сравнениями. 

То что осело в моем блокноте из речи 
А.С. Перегудина. Привожу дословно:

«Позорный бюджет... Уменьшилось 
на 130 миллионов рублей... В три раза 
меньше из области... Да и то что по-
лучаем - это натуральная выжимка из 
карманов шарьинцев. 

Так почему мы живем  плохо? 
Нет сейчас возможности еще больше 

увеличить взимаемость земельного 
и транспортного налогов. Остается 
только НДФЛ и «единый»... То есть 
сейчас можно собрать больше, только 
если увеличить количество рабочих 
мест. Но и тут перспективы не видно. 
Количество предпринимателей умень-
шается...»

Долго говорил депутат. Жестко и предметно. Это 
не только мое мнение. После слушаний обсуждаю 
с другими присутствовавшими наиболее яркие мо-
менты мероприятия. Тезисы Перегудина запомнили 
все. 

Договорить ему так и не дали. Глава попросил 
соблюдать регламент, как только депутат-коммунист 

перешел к оценки роли предприятия «Кроностар» в 
экономике города. 

Интересным получилось и выступление Олега 
Лукачева. Вполне резонно заметив, что  шарьинский 
малый и средний бизнес - это та основа, на которой 
развивается экономика города, бизнесмен предложил 
власти:

- Давайте более тесно взаимодействовать. Не 
так давно состоялся круглый стол между властью 
и бизнесом. Подобные формы работы могут быть 
эффективными... Те, кто говорят об увеличении на-
логов сейчас. Считаю, что это глупо. Обращаюсь к 
администрации. Если есть желание зарабатывать на 
предпринимателях... Так помогайте в свою очередь 
и нам. Где-то существуют госзаказы... Зато в Шарье 
есть мнение: «Предприниматель ничего не делает. 
Весь бизнес - это купи-продай». Есть и другое мнение: 
«Предприниматель это труженик. Работает 24 часа 
в сутки. А власть его трясет, издевается»... Нужно 
имидж предпринимателей как-то формировать. Через 
прессу и телевидение.

Потом начали выступать представители обще-
ственных организаций (таких как ТОС) и образо-
вательных учреждений.  Схема их выступлений не 
меняется годами. Из отведенных по регламенту 
пяти минут, четыре уходит на рассказ об успехах 
(у ТОСовцев о том, как провели праздники, у ад-
министраций школ - об успехах учеников), еще 
пятьдесят секунд  уходят на жалобы (текут крыши, 
нет канализации, нет помещений). Оставшейся 
толики времени хватает на просьбу об увеличении 
финансирования.  

На общем фоне песни «почему так мало денег 
нам ты, Дума, отвела...»  выгодно отличалась речь 
председателя совета ветеранских организаций 
города и района Николая Петрова. Он предложил 
администрации  рассмотреть способ уменьшения 
расходов на саму себя. Причем не «порекомен-
довал» в популярном нынче популистском стиле: 
«Сокращайтесь. Как сокращаться? Не знаю. Мне 
кажется что вас, чиновников, слишком много». Нет, 
все гораздо проще:

- Аппарат значительно вырос по сравнению с 
временами Советской власти. Объясняется все 
просто. Мы сильно сейчас зависим от того бумаж-
ного потока, что идет «сверху». Для ведения этого 
документооборота и нужно так много работников  
администрации. Давайте сокращать расходы иначе. 
К примеру, замы главы, бывает, не по одному разу 
за неделю ездят в область. Только ради пятнадцати 
минут общения со спецами областной админиcтра-
ции. Может сократить число поездок? 

Действительно, телефоны есть. Интернет, бла-
годаря «продвинутости» губернатора, у админист-
раций работает, как часики. На худой конец можно 
сбивать командированных начальников гуртом и 
вывозить хоть на автобусе. Экономить можно. Было 
бы желание. Смешно звучит? Навскидку прикиньте 
какие суммы уходят на транспортные расходы. Уве-
ряю, смеяться перестанете. Кроме того, чиновникам, 
которых гоняют из Шарьи в Кострому, наверняка есть 
чем заняться и в родном городе. Я не прав?

Заключительное слово взял глава. Он признал, 
что бюджет непростой. Дефицит в 28 миллионов 
- это не шутки. Зачем-то упомянул о том, как изме-
нилось отношение известного предприятия к жизни 
города из-за деятельности  инициативной группы. 
(Вредителей что ли нашел? Так это еще как посмот-
реть...) Признал, что проблемы из года в год остаются 
прежними: освещение, дороги, тротуары, дорожные 
знаки. Поделился переживаниями о странностях 
дорожного ремонта в Шарье:

- Так, как ведется ремонт дорог... Это выкидывание 
денег на ветер. Но не делать этого нельзя.

Понимайте как хотите. В принципе 
речью главы общественные слушания и 
закончились. Вернее, потом некоторые 
люди стали задавать властям вопросы, 
но многие, со словами - повестка исчер-
пана, нам бы еще и поработать сегодня, 
устремились к выходу...

М. Дарбашкеев.

Ударим чесноком
по свиному гриппу?

Невозможно найти человека, который бы 
ничего не слышал о гриппе H1N1 - или  свином 
гриппе, как окрестила его пресса. Сначала это 
была этакая «зарубежная» угроза, потом грипп 
перебрался в Россию, затем появился и на тер-
ритории Костромской области. В результате 
постоянных сообщений по телевидению, радио 
и в газетах, неделю назад в некоторых аптеках 
города было невозможно купить оксолиновую 
мазь – ее просто-напросто  смели с полок. То же 
было и со специальными масками – они буквально 
пропали из аптек. Сейчас и то, и другое уже появи-
лось, но вопрос, хватит ли на новую волну паники, 
остается открытым – те же маски надо менять 
каждые два часа, то есть на день требуется  4-5 
штук минимум. С другой стороны, на улице не так 
и часто встретишь человека в марлевой маске. 
Наша редакция задалась вопросом: насколько 
опасаются шарьинцы эпидемии свиного гриппа? 
С ним-то мы и  вышли на улицы города. 

Раиса Николаевна, 78 лет: 
Даже не знаю, что сказать – я вот 
ничего не опасаюсь. Хожу в цер-
ковь, молюсь, и все нормально, 
Господь поможет.  Я заболеть не 
боюсь.

Галина Евгеньевна:  Мы 
опасаемся эпидемии  свиного 
гриппа: сейчас идут постоянные 
сообщения по всем средствам 
массовой информации, поэтому 
прислушиваемся. Скорее всего, 
угроза серьезная. Сами никаких 
мер особых не принимаем, ждем  
вакцинации. Мне, к примеру, при-
вивку от гриппа должны сделать 
на работе. Дома против простуды 
боремся народными средствами, 
чтобы иммунитет был лучше, 
употребляем лук, чеснок, вита-
мины. 

Дмитрий, 21 год: Как-то не 
приходит в голову бояться свино-
го гриппа. Все уже, мне кажется, 
привыкли к этому – постоянно 
какие-то эпидемии в мире про-
исходят.  Поэтому какой смысл 
задумываться над этим? Мне 
кажется, не стоит. 

Галина Геннадьевна: Вы 
знаете, я думаю, что каждый год 
бывает эта эпидемия, и перио-
дически она повторяется. Только 
сейчас мы стали, что называется, 
«очень умные», и разбираемся 
– свиной грипп, не свиной. А 
грипп он каждый год бывает. 
Сколько я себя помню, все время 
бывают эпидемии. Есть имму-
нитет или нет иммунитета – от 
этого здоровье и  зависит. А про-
филактику используем, к которой 
все привыкли – соки пьем, лук и 
чеснок едим.

Александр Николаевич: Я 
считают, что вся эта шумиха вок-
руг свиного гриппа – надуманная. 
Обман через средства массовой 
информации. Заметьте – сейчас 
стали намного реже показывать 
по телевидению все эти репор-
тажи. Напрашивается мысль, что 
кому-то оно было надо… Поэтому 
сам я в угрозу эпидемии особо 
не верю. 

Николай Николаевич: Я не 
боюсь угрозы свиного гриппа. 
Профилактика от простуды и 
гриппа  у меня обычная: лук, 
чеснок. А что касается того, как 
сохранить здоровье – надо не 
забывать есть овощи, фрукты, 
богатые витаминами, и, самое 
главное, стараться не замер-
зать. Ноги обязательно держать 
в тепле.

Лиза, 20 лет: Я, конечно, 
думаю, что угроза свиного гриппа 
- реальная, но никакой профи-
лактикой не увлекаюсь. Как-то 
некогда и не хочется. 

Бюджет-2010.
Пауза в развитии?
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